



DINERO

La hora de Claudia // Asume y luego va a Acapulco al rescate de damnificados// AMLO termina sin devaluar el peso

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

MAÑANA ASUMIRÁ CLAUDIA Sheinbaum su cargo como presidenta constitucional, circulan las invitaciones del Congreso de la Unión para asistir a la ceremonia en el Palacio Legislativo de San Lázaro a partir de las 9 horas. López Obrador entregará la simbólica banda a la diputada Ifigenia Martínez, quien a su vez la pondrá en manos de la presidenta. Será Claudia quien la coloque en su pecho. Pronunciará su discurso inaugural. Por la tarde habrá una concentración popular en el Zócalo, donde dará otro mensaje. No habrá mucho tiempo para celebraciones, aunque están llegando invitados de todas partes del mundo; la delegación más numerosa es la de Estados Unidos, encabezada por Jill Biden, la esposa del mandatario.

La hora de Claudia

ANUNCIÓ QUE EL miércoles por la tarde estará en Acapulco "para hacer una evaluación y los planes para continuar con toda la ayuda necesaria para Guerrero" por los estragos causados por el huracán *John*. Habrá que recordar que cuando ocurrió la tragedia por *Otis*, en octubre del año pasado, los ministros de la Suprema Corte de Justicia se negaron a contribuir a la ayuda de los damnificados con los miles de millones de "sus" fideicomisos. La reforma judicial ya aprobada permite hacer uso de esos recursos. Es la hora de Claudia.

AMLO no devaluó

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador termina su sexenio hoy a medianoche, su desempeño seguirá siendo objeto de encendidos debates por mucho tiempo, la historia suele ser lenta para emitir juicios definitivos. Sin embargo hay algo que está fuera de discusión: no devaluó el peso. Al contrario, se revaluó 45 centavos, frente al dólar en relación con la cotización que tenía el último mes del gobierno de su antecesor, Enrique Peña Nieto. López Obrador rompió una cadena de devaluaciones que produjeron dolor y pobreza al pueblo. Comenzó con el presidente Luis Echeverría cuando dejó caer la moneda el 31 de agosto de 1976 y se prolongó en los sexenios de José López Portillo, Miguel de la Madrid, Carlos Salinas de Gortari, Ernes-

to Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y el ya mencionado Peña Nieto. En ese periodo perdió más de 100 mil por ciento de su valor.

El mayor devaluador de la historia

ANTES DE ELLOS, hubo un periodo que se conoce como "desarrollo estabilizador" o el "milagro mexicano", que abarcó las presidencias de Adolfo López Mateos y Gustavo Díaz Ordaz. El peso se mantuvo en 12.50 por dólar. El secretario de Hacienda fue Antonio Ortiz Mena. Desde entonces nuestra moneda no volvió a tener estabilidad. Las crisis financieras asociadas con las devaluaciones privaron de su patrimonio a millones de familias y llevaron a la quiebra a centenares de miles de empresas. El mayor devaluador de la historia fue el priista Miguel de la Madrid, padre de Enrique, quien recientemente aspiró a ser presidente. Pero quienes mayor daño causaron fueron Salinas de Gortari y Zedillo. El derrumbe económico que provocaron se conoce como el "error de diciembre" o "efecto tequila". Una de sus consecuencias fue la quiebra de los

Los presidentes y las devaluaciones

			Final
ALM	1958	1964	12.50
GDO	1964	1970	12.50

El secretario de Hacienda fue Antonio Ortiz Mena

	Porcentaje	Inicio	Final
LEA	22.88%	12.50	15.36
JLP	470.44%	15.36	87.62
MMH	2,514%	87.62	2,291
CSG	51%	2,291	3,460

El secretario de Hacienda Pedro Aspe elimina tres ceros a la moneda

Zedillo	174.56%	3.46	9.50
Fox	14.73%	9.50	10.90
FCH	20.18%	10.90	13.10
Peña Nieto	57.17%	13.10	20.20
AMLO	2018-2024	20.20	19.75

Fuente: Documentos de la Secretaría de Hacienda y Banco de México

bancos y su rescate por medio del Fobaproa. En el presupuesto federal que se apruebe en estos días para ser ejercido en 2025 aparecerá una partida millonaria para pagar el rescate. Y así seguirá ocurriendo por muchos años más.



Superpeso

LA ECONOMÍA DE México dejó de ser dependiente del petróleo, ahora es muy compleja. Afectan al peso los movimientos de la economía y las finanzas internacionales. Un cambio en la tasa de interés de Japón, por ejemplo, tiene repercusiones aquí. Los movimientos a la baja de la moneda ya no son una catástrofe. A nuestros paisanos les conviene más el dólar caro de 19 pesos que el *superpeso* de 17. La razón es simple: pueden comprar más billetes verdes para enviárselos a sus familias.

Twitterati

¿QUÉ HACE EN México Enrique Krauze si ya adquirió la nacionalidad española?

José Gutiérrez @jg847029

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com